

## Guía pedagógica

Escuela: EPET N°3

Docente: Yanzon Patricia

Año: 2°2°

Turno: mañana

Área curricular: Formación Ética y Ciudadana

Título de la propuesta: La ética y la persona

### Objetivos:

- Comprender la relevancia de la formación de personas éticas que se desenvuelvan en la sociedad como ciudadanos partícipes y responsables del devenir social.
- Reflexionar sobre la construcción crítica de argumentos éticos que formen subjetividades críticas para la discusión y participación democrática.

### Contenidos seleccionados:

- La ética y la persona humana
- La persona: ser racional

### Capacidades:

- Compromiso y responsabilidad.
- Aprender a aprender.
- Pensamiento crítico

### Desarrollo de actividades:

1. Lee el documento “La Ética y la persona humana” y luego responde:
  - a. ¿Para qué nos sirve la ética?

- b. Piense en dos situaciones en la que necesite realizar un planteo ético en forma de pregunta y respondan el “por qué” (por ej. ¿Por qué no debo mentir? Respuesta: Porque hace daño a los demás, la mentira es un engaño muy hiriente. Puede afectar y dañar para siempre las relaciones interpersonales más importantes de tu vida y porque te hace daño a ti mismo también, ya que tu propia percepción de la persona que eres se vuelve negativa.

2. Lee atentamente el texto “La persona: ser racional” y complete el siguiente cuadro:

Lea el párrafo que aparece abajo y con las siguientes palabras, completa el texto:

reflexionar - pensar - acuerdos - juicios de valor - bueno- acciones- inteligencia racional- ideas- ser humano- realidad- malo- consecuencias - conocer

La  es una característica propia del  que permite, entre otras cosas,  y  las  de nuestras .

Otra de las cosas que nos permite la inteligencia es diferenciar lo  de lo , también poder llegar a  con otras personas,  la  que nos rodea, organizar , frente a determinadas situaciones podemos emitir , y así continua la lista...

- La Ética y la Persona humana

Cada vez que utilizamos la palabra ética, la utilizamos para calificar una conducta como buena, honesta, correcta; es así como decimos no es ético que las personas mientan, no es ético que los políticos sean corruptos, no es ético que el jefe de una empresa trate mal a los empleados, y así tantos ejemplos.

Desde el punto de vista etimológico, ética y moral tienen el mismo significado. Ética proviene de la palabra griega "ethos" y significa "costumbre, hábito". Moral proviene de la palabra latina "mos" y también significa "costumbre, hábito".

La moral es el conjunto de normas que consideramos justas y obligatorias. Estas normas regulan nuestras conductas y pueden ser diferentes, según la cultura o época a la que pertenezcamos. Por ejemplo, los diez mandamientos forman parte de la moral judeo-cristiana.

La ética es la reflexión sobre porqué las normas nos parecen justas y obligatorias: la ética es la reflexión sobre la moral. Es así que nos preguntamos ¿por qué no se debe mentir? La ética nos trata de explicar la conducta moral. La ética no solo abarca la descripción de las conductas de las personas sino que intenta dar razones de cómo deberían ser. Por ejemplo, indaga porque es importante que se cumpla una promesa o porque debemos respetar ciertas normas en el trabajo, etc.

En más de una oportunidad tenemos la necesidad de preguntarnos sobre el por qué de esas normas o de esa conducta, es ahí donde la ética desarrolla su papel, reflexionando sobre el ¿por qué? Veamos que nos dice Fernando Savater ¿A que se llama ética? "...a diferencia de otros seres, vivos o inanimados, los hombres podemos inventar y elegir en parte nuestra forma de vida. Podemos optar por lo que nos parece bueno, es decir, conveniente para nosotros, frente a lo que nos parece malo e inconveniente. Y como podemos inventar y elegir, podemos equivocarnos, que es algo que a los castores, las abejas y las termitas no suele pasarles. De modo que parece prudente fijarnos bien en lo que hacemos y procurar adquirir un cierto saber vivir que nos permita acertar. A ese saber vivir, o arte de vivir si prefieres, es a lo que llaman ética..."

- La persona: ser racional

La persona es un ser racional; el pensar es una función básica de nuestra mente que nos permite reflexionar sobre una determinada situación o problema, antes de tomar algún tipo de determinación. Y si pensamos podemos anticiparnos a nuestras acciones, calcular si hago esto o aquello y que consecuencia puede llegar a tener. El ser humano es el único ser que posee inteligencia racional, aunque puede compartir con el resto de los seres vivos: la inteligencia práctica, la posibilidad de adquirir hábitos y las conductas instintivas.

¿Qué podemos hacer con la razón?

- Conocer la realidad y el mundo que nos rodea.
- Conocimiento de uno mismo.
- Establecer relaciones con las cosas.

- Formar ideas o conceptos.
- Emitir juicios de valor.
- Construir un razonamiento.
- Acceder a la verdad.
- Distinguir lo bueno de lo malo, lo justo de lo injusto.
- Llegar a acuerdos con los demás.
- Y muchas cosas más.....

Director: Arq. Eduardo Yañez